審査の結果の要旨

論文提出者氏名 ジヴァノヴィッチ・サシャ

本研究は複雑な国際紛争を包括的に理解するための新しいアプローチを提案することを目的とするものである.対象事例として現代の最も深刻かつ解決困難な紛争の一つとして知られているコソボ紛争を取り上げ、その全体像を統合的な記述モデルによって明らかにすることを試みた.

コンフリクト・マネジメントは国際紛争,国際関係論,マネジメント等の分野において近年益々注目されている概念である.この概念は紛争に関する事実の発掘,概念化,因果関係の発見などの理論・実証研究を基礎にしつつ,軍事衝突をはじめとする紛争状況を回避・予防するための実践的方策を指向する点に特徴がある.しかしながら大規模かつ複雑なコンフリクトにおいては実践的処方箋ばかりか事実関係や因果関係の一部ですら明らかにすることは容易でない.数世紀にわたるアルバニア人とセルビア人との歴史的な民族対立をその本質とするコソボ紛争はまさにその適例といえる.

セルビア人政府によるアルバニア人の圧政として1990年代に国際的な注目を集めたコソボ自治州は1999年のNATOによる空爆とその後の国連主導による統治を経て,2007年現在ではコソボの独立に向けて各国間の調整が行われている.この期間を通して多くの報道と研究がコソボ紛争を取り上げてきたが、その多くは当事者の一方のみを加害側と見なした一面的なものであったとの評価がある.本研究はその一面性を指摘し、さらにそれがどのような社会的プロセスを経て生じたのかを文献および現地における聞き取り調査によって明らかにした.

本研究はまずコソボ紛争に関する既往研究を整理し、それらを地政学的、認知科学的、倫理学的アプローチの3つに類型化した。さらに各類型で典型的に見られる言説を修辞的かつ論法的に分析し、その問題点を示した。これら既往研究に見られる問題は西欧を中心とする国際社会で交わされている議論と一貫性があり、現実のコソボ政策との連関も見られる。この分析によって、各研究アプローチの分析視角を統合的に俯瞰することによって問題の全体像を構築する必要性が示唆された。

コソボ問題の全体像を明らかにするために、本研究では既に明らかになっている個別の因果関係を一つの影響ダイアグラムに表し、それぞれの研究アプローチで見られる記述が相互にどのように関係しているかを視覚化した. これを統合的記述モデルとし、個別あるいは一部分からでは把握できない問題の巨視的構造を把握することを試みた.

その結果,①西欧諸国がセルビア人を抑圧の行為者,アルバニア人を抑圧の被害者と見なして国連主導の統治を始めたことが,反対にセルビア人に対する抑圧を看過する原因になったこと,②このことがセルビア人の国連統治機関(UNMIK)に対する不信を招き,UNMIKへの非協力に繋がったこと,③さらにUNMIKのセルビア人に対する不信がこの非協力によって増幅し,セルビア人に対するUNMIKの批判が強化されたこと,④結果としてアルバニア人に対するUNMIKの抑止機能が失われ,民族間宥和への誘因が無くなったこと,という自己増幅的な認知的連鎖が存在している可能性が指摘された.

本研究で指摘された問題の巨視的構造は膨大な文献資料と、現地住民および主導的利害関係者への聞き取り調査によって根拠づけられている。とりわけ紛争地において対立する利害関係者双方から詳細な聞き取り調査を行うことは一般に極めて困難であることを考えると、本研究で集められた情報と知見は一次資料としても極めて価値の高いものである。さらに既往の研究によって指摘されていなかった上記の認知的連鎖の存在可能性は、学究的側面からも極めて重要な視点を提供しており、今後の研究に多くの示唆を与えるものである。

論文審査においてはこれらの点が評価され、工学、マネジメント、行政学等を専門とする審査員から全員一致で学位の基準に達していると判定された.よって本論文は博士(工学)の学位請求論文として合格と認められる.